

Sigmund Freud et Ernest Jones

The complete correspondence 1908-1939

Ernest Jones a joué un rôle considérable dans l'histoire de la psychanalyse. Parmi les grands pionniers, Jones était peut-être celui dont Freud était le moins proche, non seulement en fonction de l'éloignement géographique (Jones fit d'abord carrière en Amérique puis en Angleterre) mais aussi pour d'autres raisons plus difficiles à cerner. Pourtant, l'histoire a fait de Jones peut-être le plus important dirigeant du mouvement analytique au plan institutionnel. Ce fut lui qui hébergea Freud et sa famille après leur départ de Vienne en 1938 et il fut son biographe officiel dévoué.



La correspondance entre Freud et Jones commence en 1908 à la suite du congrès de Salzburg au cours duquel Jones a présenté son premier texte psychanalytique, et se termine en 1939, quelques jours avant le décès de Freud.

Tout au long de ces échanges de lettres s'affirme la dévotion de Jones sans que celui-ci ne se départisse de ses opinions personnelles. À ce titre d'ailleurs, les nombreux passages concernant les travaux de Melanie Klein et les disputes entre celle-ci et Anna Freud sont un éloquent témoignage de la diplomatie mais aussi de l'indépendance de Jones qui ne se montre certes pas servile envers Freud.

Grand meneur de tout le groupe britannique, Jones a fait preuve d'originalité et d'ouverture autant dans ses écrits théoriques que dans la direction de l'institution. Aussi, ses discussions épistolaires avec Freud sont d'un grand intérêt.

Référence: La correspondance Freud-Jones est publiée en anglais chez The Belknap Press of Harvard University Press, Cambridge (1993).